一人ひとりを大切にする保育を目指して -ある子どもの姿を通して-

*新堂満千子、*加藤望、*小泉江美、*竹村(崎山)峰世、*植田登世子、 *橋本眞規子、*長井幸恵、 *、**藤原 剛、***高田利武

Education forcusiong on the total personality of each individual child

- Two case studies -

Machiko Shindo, Nozomi Kato, Emi Koizumi, Mineyo Takemura (Sakiyama), Toyoko Ueda, Makiko Hashimoto, Sachie Nagai, Tsuyoshi Fujiwara and Toshitake Takata

要旨

奈良大学附属幼稚園は「一人ひとりを大切にする保育」をめざしている。この報告では、母親の過保護・過干渉を受けて育ち、自己中心の世界に浸り、他児には無関心なM男と、遊びに入れずただりロウロしているだけのY男という二人の子どもの姿を通して、一年間の保育の過程において実践し、経験したことについて考察した。特に、この二人の個性はどのようなもので、友達との関わりがどのように変化していったか、その中で教師はどのように関わり援助していったかを中心にして、一年間の姿を振り返りつつ考察した。 日々の保育の実践の中で、教師は子どもとともに生活をし、一人ひとりの子どものありのままの姿を受け止め、子どもとともに共感し、信頼関係を作ることが最も大切であることが感じられた。また、一人ひとりの子どものより良い成長のためにその子に合ったきめ細やかな教育的配慮・援助が必要であるが、そのためには一人ひとりの発達が著しく異なる幼児期の特性を十分に踏まえた上で、一人ひとりの子どもの特性を見極め、洞察し、理解することが重要であり、教師が心のゆとりを持って臨むことが必要であった。同時に、子どもに大きな影響を与える保護者と信頼関係を築き、共通理解の上に立って子どもの育ちを支え合っていくことも非常に大切であると考えられる。

I. はじめに

幼稚園の集団生活の中で、一人ひとりの幼児が「その子らしさ」を発揮しながら、友達との 関係を発展させ育ってゆく中で、様々な問題が起こってくる。自己中心的で友達との関係を作れない子、友達との遊びになかなか入って行けない子、子ども同士の自己主張のぶつかり合い など、その姿は様々であるが、その姿には一人ひとりの子どもの思いや関心が映し出されているのではないだろうか。

そのように様々な姿を見せる幼児の中で、教師は幼児の思いをどのように受けとめ、どのように配慮、援助してゆけばよいのであろう。幼児は、いつも側で自分を暖かく見守って自分の思いを受け入れてくれる教師がいる、そして自分を守ってくれる教師がいるという安心感のもとでこそ、自分を発揮できるのではないだろうか。教師は、子どもの言動や心の動きを暖かく受けとめることを通して、その子の特性を見極めながら集団生活が出来るよう援助してゆくことが大切である。

ここでは、母親が過保護・過干渉で、自分中心の世界で遊び他児には無関心なM男と、遊びに入れずただウロウロしたり眺めているだけのY男という二人の子どもの姿を通して、この二人の個性はどのようなもので、友達との関わりがどのように変化していったか、その中で教師はどのように関わり援助していったかについて、一年間の姿を振り返って考察する。

Ⅱ. 実践

M男と Y 男についてのその実態と実践の結果をそれぞれケースについて個別に述べる。実践の記録は園児の発達の段階に応じて 1ヶ月から数カ月毎に分け、その特徴を表すタイトルを付けて表に示した。本文ではその期間中に認められた特徴的な事項を数項目にまとめて述べた。 A. M男のケース

〈実態 〉

- 1. 年齢 3年保育 5才児 クラス人数 男15名 女14名 計29名
- 2. 学級集団全体の実態
 - ・進級組2クラスの混合クラスである。
 - ・男児女児と隔たりなく大勢で仲良く遊ぶことが出来る。
 - ・おしゃべりが多く話を聞くときもウロウロしたり、騒いだりする園児が多いので、 話を聞くことの楽しさ、大切さを知ってもらうため、指人形やパネルシアターなど を使い話をすることが多い。
 - ・M男の言動や反応に対して他の園児は少し戸惑っている。
- 3. 個の実態
 - ・父 母 本人の3人家族
 - ・ 3 才児の頃のM男
 - ・体格がよく、入園時の身長109.2cm、体重29.0kg
 - 就園前は同年齢の子どもと遊んだ経験は乏しく、母親と二人の時間がほとんどであった。
 - 語彙は豊富であるが幼児音である。
 - ・大人のなかで過保護に育てられ、基本的生活習慣は身についてない。

- ・何もかも初めての経験で楽しくて仕方がないようであり、好奇心旺盛で、興味 関心のまま動き、友達と関わっての遊びを好む。
- 友達に手を出したり泣かせたりすることはなく、むしろ他児にされるがままである。
- ・子どものトラブルで母親同志の問題が起こる。
- ・遊びにM男独自のイメージがあり「おばけの世界」「かんおけごっこ」等、一人での遊びが目立つようになる。
- ・他児に対して優しい気持ちを持っていて、泣いている友達を見るとティッシュペーパーで涙を拭いたり慰めたりしている。

4才児の頃のM男

- 母親が育友会の役員になり幼稚園に出向いてくる日が多くなる。
- ・友達とのトラブルが多くなる。押したり友達の物を取ったりするがこれはM男にとっては遊びの延長でもあるのだが、他児には理解出来ない。
- ・感性が豊かで、自分の気持ちを素直に表現する。
- 自分の気持ちを押さえ切れない時があり、突発的に叫んだりおばけの世界に逃避しようとする姿が見られる。

<実践>

表-1. 母親の保護と自分中心の世界:朝の身支度・製作の様子(4~5月)

M # 0 ***	E h o 4 E o 7	# 4E 0 # 15 PL	親との	関わり	5 4 . 4 5
M 男の姿	周りの幼児の姿	教師の援助	親とM男	親と教師	反省・省察
・登園時の身の回りの 整理は全部母親まか せである。	玄関で観と別れ一人 で保育室にやってく る。	玄関でM男が来るの を待ち「一緒に行こ う」と声をかける。	毎日M男と一緒に 2 階の保育室までつい て来てM男の世話を する。		いが必要だ。 M男の
・一人でやろうとする が色々な事に興味を 持つので時間がかかっ てしまう。	身の回りの整理は自 分ですることができ る。		も母親が持ちM男の	教師の依頼に対し「今日はちょっと」など理由をつけては保育室に入って来る。	
・教師や友達の言葉が けに「うるさい。」 「分かってる。」と言 いながらそのままの 状態で遊んでいる。	身の回りの整理がで きると好きな活動で 遊ぶ		「早くしなさい。」「ど うしてそんなに遅い の。」と言いながら教 師が見ていない所で 手伝っている。		·
スモックの着替えが スムーズにできず怒っ て泣いている。	M男が泣いている事 を教師に言いにくる。	M男が着替えやすい ようにスモックを持っ たりボタンかけを手 伝ったりする。		袖ぐりの補正をお願 いする。	スモッグの袖ぐりが小 さすぎるようだ。 も う少し大きく 補正し てもらう必要がある。
一人で保育室に来て 身の回りの整理もで きるようになってき たが時間がかかる。	「M男、一緒に保育室 に行こうよ。」と誘っ ている幼児もいる。		いくか心配そうに見て おり、友達との一寸とし	「私や友達が2階まで 一緒に行きますので 大丈夫ですよ。ご安 心下さい。」と声をか ける。	る一番の理由は、他 のクラスの子供から

・粘土や空き箱を使って蛇やお化け等を作る。友達とは全く関わろうとしない。		教師には自分の好き なこと(お化けや魔 法など)について話 をしに来るので、関 心を示し魔法等につ いて話をする。		
・母の日のブンででいます。 の日のブンででいまり、 のなする。があったい りないこと、 かないと、 かないと、 かないものでは、 かないでは、 かないでは、 かないでは、 できる。 できる。 できる。 できる。 できる。 できる。 できる。 できる。	ているM男をジーと	色々お母さんの話を しながら、一緒に作 る。	•	お母さんにプレゼン トしようという気持 ちが生じていないの では。 もう一度 M 男に話し てみようと思う。 床に座るのがしんど いようだ。

- ・母親が保育室まで入って来ることが多いが、それは"M男を守る"という気持ちからのようである。しかし、トラブルが生じた時に"M男が自分で解決できる"ようにしていかなければならない。そのためには母親の気持ちを受けとめるとともに協力してもらう必要がある。
- ・友達とは全く関わりを持とうとせず、「お化け」や「魔法」など自分の好きな世界に閉じ こもって一人で遊んでいるようだ。その閉ざされた世界を母親が守っている面があるので はないだろうか。
- まず母親と教師の信頼関係を作ることが必要だ。話(M男の様子を詳しく伝える)をする 機会を多く持ち、母親と教師が同じ気持ちでM男と関わっていかなければならない。

表-2. 友達への関心の芽生え:プチトマト植え・内科検診(5月)

14 M 4 W	Si k o / List o Wr	and the same and the	観との	関 わ り	E da da me
M 男 の 姿 周りの幼児の姿	教師の援助	親 と M 男	親と教師	反省・省寮	
・ "檀物" "人のから だ" の図艦に興味を 持ち、発見した事な どを友連や先生に伝 える。	「M君、よく知ってい るなあ」「難しそうな 本やなあすごいなあ。」		興味を示す事に協力	, , , , , , , , , , , , , , , , , , , ,	植物や人のからだに ついて興味を持っているようだ。色々な 教材を用意しようと 思う。
・ 友達や先牛とブチト	と感心している。	くりすると思うよ。」 と声をかけM男と一 緒に友達の所に行く。		れを通して友達との 関わりが増えてきて いる事を伝える。	
マトの苗を植える。	みんなで話し合いを する。				
ブチトマトについて みんなの前で発表す る。	241-41-41-41-41-41-41-41-41-41-41-41-41-4	表できる場を作って、	·	しがらず発表できる 事を話し誉める。 みんなの前で発表し	るのでみんなの前で 発表する場を作って みようと思う。 M男は自分の話しを みんなに聞いてもらっ

1					今度は友連と会話が できるように"質問 コーナー"を作って みよう
---	--	--	--	--	--

- M男は人前で恥ずかしがらずに発表できるので、友達の前で発表する場をたくさん作った。 特に"植物" "人のからだ" について興味がありよく知っていたので張り切って発表して いた。
- ・友達や先生が自分の話しを楽しそうに聞いてくれたことや、みんなが自分と同じことに興味を持っているということを知り嬉しかったのだろう、積極的に友達に話しかけるようになってきている。
- "質問コーナー"を作ったことで、友達と会話をする、友達の話を聞くという機会も増え、 自由遊びの時も友達との会話が目立つようになってきている。ただ、今は自分の興味のあ ることだけでしか会話にならないので、どんなことにも興味を持ち友達の話しを聞いたり 会話ができるようになってほしい。

表-3. 自分中心の世界:自由遊び"みんな悪魔だ"(6月)

M.男の姿	・周りの幼児の姿	教師の提助	親との	関わり	反省•省察
MAGE	一周りの初光の安	教師の変別	親 と M 男	親と教師	以目・音楽
	聞いた事もないよう な言葉ばかりで返事 に困っている。				遊びなど色々な場面 を通しながら集団生 活での基本的な事が
「いつか地獄に突き 落としてやる。」な どと言いながら泣い て暴れる。		様々なルールについ て話をする。			身についていくとい いのだが最近トラブ ルが多いように思う。
具は絶対貸そうとし ないで「全部僕の物 だ」と言って友達を	何回言っても貸して くれないしM男がす ぐ怒るので、M男を 遊んでいても長続き しなかったり、関わ ろうとしない。			M男の様子を話しながら、家でいいて助けたのいて聞いてみる。	かましくなりすぎて
教師に対しても「うるさいないないで、こと、とのけて丸」ととはいる。」「かっても、」、「かっている。」「かっている。」「かっている。」ではいっている。」ではいるできません。		教師の立場からではなく一人の人の人間として自分の気持ちを言った。「何のでそんなことを言うなことを言うなことをまた。」			思わずト大のでは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きなのは、大きない。

るようになる。 えるよう声をかけ、 M男の手を握りなが ら一緒に考える。 考えていない様子で ある。 いう言葉をどこで知り どういう気持ちで使っているのだろう。	をしていくうちに少 いの変(しずつ相手の気持ち になって物事を考え るようになる。
--	---

- ・他児に比べM男は集団生活での基本的なことがほとんど身についていない。そのことばかり気になり口やかましくなりすぎたように思う。M男自身の状態をみて、M男の気持ちや思いを受け止め、温かく関わっていくことも忘れてはならない。M男には、自分の言葉や行為が他の人をどんな気持ちにさせるか分かっていなかったのではないだろうか。
- "悪魔" "地獄" という言葉は、自分中心の世界では使って遊んでいたが、徐々に教師や 友達との関わりの中で相手を攻撃する言葉として使うようになってきた。
- ・ M男にとっては集団生活での様々なルールを教えていくことは、まず相手の気持ちになって物事を考えるということから一緒に考え伝えていかなければならない。教師の気持ちを 率直に述べたことがそのきっかけになったのだろうか。

表-4. 友達の気持ちの理解:キャンプ(7月)

W = 0 %	H b o 44 ll o te	att for a and oil.	親との	関わり	
M 男 の 姿	周りの幼児の姿	教師の援助	観 と M 男	親と教師	反省•省寨
• キャンプの話を聞く	先生や友達とキャン プの話をする。				キャンプに行くこと をとても楽しみにし
キャンプ場入り口に あるトーテムボール に興味を持つ。		トーテムポール(みん なのことを守ってく れる山の神様)につい てM男と話をする。			ているようだ。
 夜中、トイレのため 起こされて複嫌が悪 くなり泣き叫び暴れ る。「こんなつまん ないホテル燃やして やる。」と繰り返す。 		M男の気のすむまで 話を聞く。		の時間に必ず起こし てトイレに行かせて	よく寝をためらったが、万一のでを大敗した時の母親のしたちれて起こした。寝ている所を起こされて機嫌が悪いのだろう。
教師と一緒にお茶を 飲みに行き二人だけ で話しをする。「本 当は早くおうちに帰 りたいんだ。」と話 し教師の話しにも少 しずつ納得する。		みんなもM男と同じ 気持ちであるという 事や立きたくても我 慢している事を伝え る。			本当は家や母親が恋しくなったのだろう。 ゆっくり話を聞いてみよう。 みんなもM男と同じ 気持ちという事を伝えて行きたい。
トーテムポールに 「早くお日様が昇っ て明日になりますよ うに。」とお願いし 寝る。		M男と一緒にトーテ ムポールにお願いす る。			

・朝食をしっかり食 ベバスの中でもぐっよ くバスを降りる。 「もうすぐお母さん に会える。」と元気に 園まで歩く。		二日間よく頑張った 事を誉める。	M男の頑張りを誉める。	母親に伝えたかったが、さったので、頑張ったので、頑張った外男を誉めても願い しまったのので、頑張ったが男を響めても願い うよう電話でお願い した。「キャンプは楽	く頑張っていたし我 慢もしていたのだろう。母親がすぐ帰っ てしまったのは、 M 男のトラブルを予師 して、それを教師か ら聞きたくなかった
--	--	---------------------	-------------	---	--

- ・身の回りのことは出来ないがそれなりに色々な活動を積極的に行い、キャンプ生活を楽しんでいたようだ。集団生活の中での友達との関わりへのM男の自信につながっていくことを願う。
- ・みんなも自分と同じ気持ちということを知り安心もし、また、M男なりに自分も頑張らなければと思ったようで我慢をしていたようだ。自分の思っていることを全部話せたことで気持ちも落ち着き、教師の話も素直に聞き入れ受けとめてくれた。まずM男の気分を落ち着かせることが大切である。
- ・夜中に泣き暴れたことは事前の母親の依頼を意識したことがきっかけの一つであった。キャンプが終わって迎えに来た母親達は二日間の様子を教師に聞いてから帰って行ったが、M 男の母親はサッサと帰って行った。M男のさまざまな面に、母親が直接間接に大きく影響しているのではないだろうか。

表-5. 自分中心の世界への退却と反省:運動会の練習(9~10月)

W = 0 %	El No Allia de	AL OT A HE DL	親との	関 わ り	⊏ da da da
MI男の姿	周りの幼児の姿	教師の援助	親 と M 男	親と教師	反省・省察
・組体操の練習をする	汗をかきながら頑張っ	練習態度については			体型の事が理由でで
が、すぐに「疲れた。」	て練習している。	厳しく注意する。			きないのは仕方ない
「めんどくさい。」と					ので言葉がけに気を
言って寝転んだりツ	「M君もいっしょにし	頑張って参加してい			つけたいと思う。
パを吐いたりする。	よう。」「M君もちゃ	る時は「今のポーズ			
	んとしてよ。」と口々	格好よかったよ。」			
	に声をかけている。	「よくがんばったね。」			
教師に対しても「や		と誉めた。	「できなくてもいいか	「今日は○○ができて	母親の「できなくて
かましい。」と言っ			ら頑張ったらそれで	んてね。すごいなぁ。」	もいいから」とい
て舌打ちをする。			いいのよ。」とM男に	などとできた事を具	う言葉には、どうせ
			話している。	体的に誉めてもらう	できないという思い
				ようにお願いする。	もあり、M男は"し
				ļ	なくてもいい と思っ
		•			ているのかもしれな
			1		い。やる前からこう
					言われるとやる気も
					なくなるだろう。
「どうして同じ事ば	次からつぎへと新し	どうして繰り返し練			
かりするんだ。」「ど	い型が出来上がり、	習するのかM男と話			繰り返しの練習に対
うせ僕は何もできな	楽しみながら取り組	す。教師「M君はお			しては、単調になら
いんだ。」と言って参	んでいる。	化けの事をよく知っ			ないように、意欲を
加しない。	M男が参加しないと	ているでしょう。どう			持続させるよう工夫
	ピラミッドが出来な	して?」			しなければと思う。
	いので困っている。	-			*

	M男「それは何回もりにないなからいなからいでも動にできる事が「運動会のできるのででいるのできるのでいるのででいるのできるのでいるのでいるのできない」があり、M男「そうか何回も		興味や関心のあることを通じて話を聞かせ、自分で納得できるよう気づかせたい。
・数節の話を素直に聞く事ができる何回も 練習するから覚える 事ができるのか。 と納得し、友達。 とればている。	練習して覚えてみんなに教えてあげたりな悪表したりするのか。」とM男なりに納得している。		できない事もあるが 成功した喜びとやり 遂げた満足感や充実 感をより多く味あわ せていきたい。
 時々「疲れた。」と 言うがM男なりに積 極的に練習に参加す るようになってきた。 	·	M男が納得し理解してくれた事や、 積極的に練習に参加している事を伝える。	

- ・体型のことを気にかけM男への言葉がけに気をつけていたつもりだが、みんなと同じよう に参加させたいという願いが強くなりM男に対し厳しくなりすぎていたように思う。
- ・目先の行事にとらわれ、教師自身の心のゆとりのなさでひとりひとりを大切にした援助ができていなかったと反省し、M男との関わり方について考えなおす。M男の興味や関心のある事柄を通じて、自分以外の人の考え方を納得できたのではないだろうか。
- ・徐々に友達と関われるようになってきたが、まだまだ自分中心の世界に後戻りすることも 多いようだ。母親との関係に注意しながら、他者の気持ちを理解できるようになることを 目指したい。

表-6. 友達との主体的関わり:キンダーフェスティバルの準備(11~12月)

M. 男 の 姿	周りの幼児の姿	教師の援助	親との	関わり	反省・省察
м ж ож	周りの対元の姿	収録の扱助	親 と M 男	親と教師	
・キンダーフェスティ バルの合奏の練習に は、あまり興味がな く参加しようとしない。 ・劇の練習には興味を 持ち張り切って参加 している。			く思ってない子とは 遊んで欲しくないよ うで「K君と遊んで	教師にも、関わらせ ないようにして欲し いと数名の名があがっ た。もううようお願 いする。	1学期から「やりた い」と言っていた役だっ たので、とても張り切っ
欠席の為、M男が一 人でセリフを言った	「M君、一人やのにす ごいなぁ。」「上手に セリフいうなぁ」「格 好いいなぁ。」とM男 の事を誉める。				ているのだろう。 友達の自信では、 するも、なかで、となりには、 で、認めう、後述でで、認めら、教達ので、 もので、もめら、教達ので、 もので、またがは、 もので、

• 友達や先生に誉め てもらい、嬉しそ うにしている。	拍手するわ。」とのF 男の発言で、みんな	よく見てくれてるね。」 「拍手してくれてや	M男はY男やF男と も遊びたいが、母親 にダメと言われてい るのでなかなか遊ぶ ことができない。	違との関係を話す。 特にM男とF男の様	口を押さえて止めた
・キンダーフェスチィ バル当日は一人で することになった が、最後まで堂々 と発表する。					最後までやり遂げた 事の満足感や充実感 はM男にとって大き な自信につながると 思う。

- ・ M男の好きな活動ということもあり、劇の練習には張り切って参加し積極的に取り組んでいた。友達や教師に誉められたり認められたりしたことで自信にもつながったようだ。
- ・母親がM男の友達関係を制約している面もみられるが、劇の練習を通して仲間意識も芽生 てきたようである。その後の自由遊びで友達と主体的に関わる姿がよくみられた。

表-7. 友達の理解と交流に向けて:折紙製作でのトラブル(2月)

M 男 の 姿	問りの幼児の姿 問りの幼児の姿	教師の援助	親との	親との関わり	
M 为 v 安	周りの初元の安	秋咖~120岁	親 と M 男	親と教師	反省・省察
友達と遊ぶ事が楽し くて積極的に関わろ うとする。	M男が登園してくる のを待ち一緒に遊ぶ。	友連と楽しく遊ぶM 男の姿を見まもる。		2 学期後半から方を達 と被極的に関わるいる うになって多いのの が表示した。 を記述の を記述の を記述の を記述の を記述の を記述の を記述の を記述の	
折紙製作中U男とぶ つかり顔を打ってし まう。「謝っても許 してやるもんか、一 生恨んでやる。」		しばらく様子を見て いたが、M男がU男 を叩こうとしたので 止めに入る。			最近のM男の様子から想像もつかない、 どうしたのだろう。
教師や友達の言葉が けにも耳を貸そうと しない。	いる。	「痛かったね。こんな に赤くなって」と 声をかけ、 M男の顔 をなでながら気持ち がおさまるのを待つ。	·		まずは「痛い」という気持ちを受け止め 不安を取り除き、気 持ちを落ち着かせよう。
「痛かったね」と教 節に顔をなでてもらっ た瞬間「そうなんだ 痛くて我慢できなかっ たんだ。」と言って 泣き出す。		M男が話をしてくれ るまで何も聞かずM 男の手を握りながら そばにいた。			M男の気持ちがおさまるまで好きにさせてあげたいと思う。
泣きながら教師の話 を聞いていたが教師 の手を強く握り返し ながら話し始める。		"二人だけの秘密の 場所"に行きM男の 話を聞いたり話合う。			話の中に「僕が全部 悪いんだ、それでいい じゃないか。」と言っ ているがどうしてだ ろう。
保育室に戻りU男と 話をする。 「U君さっきは本当 にごめんね。」	U男「M君ごめんね。」 他児は仲直りする二 人を見ている。	上手に言えた事を誉 め仲直りができた事 を喜ぶ。		母親に折紙製作の時の様子を話し家での 様子を聞くが特に変 わった事はないよう である。	のだろう。でもどうやっ

- 4月の頃に比べれば、随分と友達の気持ちを思いやり関わりを持てるようになって来たが、 その中でM男は無理をしている部分があったのではないだろうか。
- "僕が全部悪い、謝ればそれでいい"という言葉を聞いた時、気がつかないうちに教師や 周りの者がそういう考えをさせていたのではないだろうか。接し方について考え直さなければならない。
- ・教師の話を受け入れてもらうためには、子どもの気持ちが安定していなければならない。不安や心配事を一つずつ取り除くことが大切である。教師自身の心のゆとりが必要である。

表-8. 友達との心の交流:卒園式(3月)

14 ES 0 W	H b O H H O X		親との	関 わ り	55 de - de 95
M 男の姿	周りの幼児の姿	教師の援助	親とM男	親と教師	反省・省纂
・玩具の貸し借りなど				M男の最近の友達関係	
でトラブルが生じて				や遊びについて話した	
も、自分で解決でき				り、一年間を振り返り	
るようになってきて			ı	M男の成長したところ	
いる。				などについて話し、母	
				親と一緒に喜ぶ。	
• 卒園式の練習をする		とても行儀よく頑張っ			
		ている事を認め練習			
		が終わってからも何			
		回も誉めた。			
 	M男に誘ってもらっ				
	て喜んでいる子や、				しそうだ。言葉がけ
	M男より先に誘おう				にも気をつけたい。
	と玄関までM男を迎				
ことを強く望み楽し	えに行く子もいる。				
t.					ì
給食時に「××君、					
一緒に食べよう。」		Ì	1		
降園時に「××君、					
一緒に行こう。」	-			 	
教師に「お友達と会		M男と一緒にどうす			M男はいつの間に、
えなくなるのが寂し		ればいいか考え「う			こんなに上手に自分
いのだがどうすれば		まく言えなくても思っ			の気持ちを伝える事
いいのだろう。」と		ている事をそのまま			ができるようになっ
聞きに来る。		お話してみたらどう			たのだろう。
		かな。」と声をかける。			
・卒園式の日、自分の	M男の言葉に照れて	上手に言えた事を誉	M男と友達の写真を		この一年間でM男は、
思っている事を友達	いる子や卒園しても	めみんなも喜んでい	撮ったり、話しした		"友達を大切にする。"
みんなに話す。	遊ぶ約束をしている	た事や、言いたかっ	りしているが、母親		という事を知る事が
「一緒に遊んでくれ	子もいる。	た事が言えた事を、	が好ましく思ってい		できたのだろう。
てありがとう!とっ		M男と一緒に喜ぶ。	ない子には、自分は		
ても楽しかったよ!!」			もちろんM男にも近		
			づけさせない。		

- M男がこの一年間でこんなに友達と仲良くなれたこと、友達を大切に思えるようになったこと、また自分の気持ちを相手に上手に伝えられるようになったことがとても嬉しい。
- ・行事や日々の生活を通じていろんな壁にぶつかりながらM男は自分なりの方法で問題を解決し、遊びや生活を楽しんできたように思う。目先のことにとらわれず、教師自身がゆったりとした気持ちで子どもの成長を見まもっていかなければならない。

<考察>

1. 1学期

教室までやって来る母親に、いろいろ世話をしてもらっているM男。全く自分からやろうとする気持ちがなく、してもらうのが当たり前になってしまっている。おばけ・魔法など自分の好きな世界で一人で遊んでおり、友達からM男に関わろうとしても、自分の興味のあること以外は拒否してしまうので、回りの子ども達は戸惑いを示していた。拒否の仕方は全く無視か、『悪魔』『地獄』『火を付ける』などの言葉で表現し暴れる。M男には自分の言葉や行為が他人にどんな気持ちにさせるのかわかっていないのだろう。まずM男の気持ちや思いを受け止めたうえで、いろいろな場面を捉えて、相手にも思いがあること又相手の気持ちに気づくように取り組んだ。なかなか理解出来ないが、教師の素直な気持ちをM男に伝えたことで、少し気づいてくれたように思った。M男が色々なことを知っていること、又友達の前で発表するのが好きであることを捉え、質問コーナーを作って友達との関わり合う場面を多く作った。自分の話を楽しく聞いてくれる友達がいる、また、同じことに興味をもっている友達もいるということがわかり、会話も目立つようになって来た。M男は過保護過干渉の母親の影響がおおいに反映しているようなので、母親の気持ちを受け止めながら協力をお願いし、また機会があるごとにM男の様子を伝え、理解してもらえるようにした。

2. 2学期

運動会という大きな行事があり、教師は皆と同じように参加させたいとの思いが強く、M男に厳しくなり過ぎたようである。行事の前には教師は目先のことばかり気になり、教師自身の心のゆとりのなさで一人ひとりを大切にする援助が出来なかったと反省している。母親は、『出来なくてもいいから、頑張ったらいいのよ』とM男に話しているが『どうせ出来ないんだから』との気持ちがあり、それがM男に影響しているように思われる。M男の様子を伝えほめてもらうようにお願いをした。キンダーフェスティバルにおいては一学期からやりたかった役になり、欠席の友達の分まで張り切って練習し、当日も発表することが出来た。この行事を通して教師や友達にほめられ、認められたことで自信がつき仲間意識も見られるようになった。また友達と自分から関わっている姿が見られるようになって来た。

3. 1年間を通じて

自分の世界にこだわりがあり、教師や友達に邪魔にされたり妨げられたりすると、暴言を発して暴れたり怒ったりと、自分の感情を表現していたM男。教師はM男を丸ごと受け止めそしてM男の独自性を理解することを第一と考えた。又直面している問題の解決を援助していくには、目先のことにとらわれない教師自身の心のゆとりが大切であった。教師や友達との関わりの中で様々な葛藤や挫折を繰り返しながら、少しづつ友達にもそれぞれの思いを持っていて、自分とは異なる存在であることに気づき、友達の気持ちや思いも受け入れられるようになった。後ずさりや停滞を見せながらの発達ではあるが、一歩一歩成長したようである。卒園式日の『一緒に遊んでくれてありがとう。とても楽しかったよ』とのM男の言葉が物語っているように思われる。M男の姿を見ていると母親が大きく影響しているようで、母親の過

保護、過干渉がM男の友達への関心や関わりを妨げている面がある。機会があるごとにM男の姿を伝えM男の成長を共に喜んだ。母親との信頼関係を作り理解していただけるように心掛けたが、M男とは心のつながりは出来たように思われるが、しかし、母親はどこまで理解していただいたか少し疑問が残った。

B. Y男のケース

〈実態 〉

- 1 年齢 2年保育 4才児 クラス人数 男16名 女12名 計28名
- 2 学級集団全体の実態
 - ・3才児からの進級児18名 新入園児10名
 - 元気があり活発でにぎやかなクラスである。
 - ・絵本の好きな子が多く、読んでほしいとの希望が多いので時間があれば絵本の読み 聞かせをしている。
 - 新入園児は、集団生活に戸惑いを見せているが、進級児がよく世話をしている。

3. 個の実態

- ・父 母 姉 (年長児) 本人の4人家族
- ・入園当初、母親と離れるときに大泣きをする。
- ・家庭では近所の友達と、夕方まで外で戦いごっこをするほど活発さが見られるよう であるが、幼稚園では友達の遊びを見ながら、部屋をウロウロし遊ばずに過ごしてる。
- ・身の回りのことは、ほとんど自分で出来ない。

<実践>

1.表-9-人での遊び: 園での生活の様子(5月)

Y男の姿	周りの幼児の姿	教師の援助	反省 •省察
	パソコンを使って遊んでいる子、 積み木を使って遊んでいる子、ブ ロックを使って遊んでいる子な どさまざまである。	Y男の様子を見まもる。 ・	
ブロックや複み木には興味を示さず、首を横にふって離れて行ってしまう。		¥男が遊びたくなるように積み 木やブロックを渡す。	Y男が遊びたいのではと思い、 遊具を与える。
やはり、首を横にふって離れて しまう。		· パソコン遊びに誘ってみる。	Y男が遊びたいのは別の遊具な のだろうか。
・ 部屋をうろうろし、遊ばずに過 ごす。		しばらくY男の様子を見まもる。	Y男は今、何がしたいのかもう 一度見まもることにする。
・トラックのミニカーを見つけ、 それで一人で遊び始める。	「あのトラック、僕が先に使って たのにY君が取った。」とA男が 教師に伝えにくる。	今日だけY男に貸してくれるようA男に頼み、そのままY男が 使うことになる。	
他の場所へ歩いて行き、しばらくしてもとのところに戻ってくるが、トラックのミニカーが見当たらない。	B男が使って遊んでいる。 ·		
B男をじっと見ている。	Y 男に気づいた女の子が「それ、 さっき Y 君が使ってたから、貸し あげたら?かわいそうやん。」 と声を掛ける。	Y男と他の子供たちの様子を見まもる。	貸してほしいのだが含えずに見 ているのだろうか。
何も言わず受け取り、遊び始め る。	B男が「いいよ」と言って、Y 男にトラックを貸してあげた。	4	これがきっかけになり、自分の 遊び場を見つけることが出来れば、また、友達との会話のきっ かけになればと思う。

- ・この頃から泣かずに登園するようになる。自分が安心できる場所を見つけることができ、 ようやく園生活も落ち着いてきたよう。身支度はまだ、自分で出来ないことが多いのだが、 やってみようとする意欲が持てるよう、進めていきたい。
- ・家庭訪問の際、園での様子とは全く違うY男の活発な姿を見たり、近所の年長の男児とよく遊んでいるという母親の話を聞いて、早く園でも友達とも関わって遊べるようになるよう援助しようとしたが、少し焦ったきらいがあったと反省する。
- ・まだ園では1人でようやく遊べるようになった段階のようである。Y男が自発的に友達と 遊びたいと思う時を見定めていこうと考える。

2. 表-10 友達との受動的な関わり:戦いごっこ(6月)

Y 男 の 姿	関りの幼児の姿	教師の援助	反省・省察
友達の様子を見ながら、トラックのミニカーだけでなく、粘土やパソコンを使って遊ぶ。	それぞれの遊びを楽しむ。 Y男 に対してあまり関心がない。	Y男も一人遊びが満喫出来るよういろんな遊具を出しておく。	
・しばらくして、友達の戦いごっ こをじっと見る。	数名の男児が戦いごっこをして 遊ぶ。	Y男の様子を見まもる。	友達の戦いごっこに興味を示しているが、自分から仲間に入れてもらうことは出来ないようだ。
首を機に扱って、離れて行く。	「Y君、遊ぼう。」 「一緒にしよう。」	Y男も仲間に入れてもらえるよう男児たちに声をかけ、男児たちの方から誘ってもらうようにする。	これが友達と関わって遊ぶきっかけになればと、期待する。 Y 男に自分から声をかけるよう促すよりも、友達から誘われる方がスムーズに遊びに加われるのではと考える。
少し離れた場所から、友達の戦 いごっこの様子を見ている。	再び、戦いごっこをして遊び始 める。		
貸してもらったブロックを持ったまま、男児たちの様子を見ている。	「一緒にしよう。」「この武器を使ってもいいで。」と言ってブロックで作った武器をY男に貸してあげる。	しばらく時間をあけ、もう一度 男児たちにY男に声をかけても らうようにする。	Y男にもう少し遊びを傍観する 時間をあたえてから、もう一度 誘ってもらおうと考える。
・友達と戦いごっこをして遊ぶ。	Y男と一緒に戦いごっこをして 遊ぶ。	Y男たちの遊ぶ様子を見まもる。	ようやくY男が友達と遊ぶ姿を 見て嬉しく思う。
「うん、わかった。」「パパーン」 などと言いながら嬉しそうにポー ズをとったりしている。	「Y君は○○する役な。」「向こうからしか出てきたらあかんで。」 「ビーってしたら倒れやんなあか んで。」		Y男は命令されたり、倒されたり する役が多く、言われるままに遊 んでいるが、初めて自発的な言葉 が出てきて、とても楽しいようだ。
時には友達と絡み合ったり、魔 られたりしながら遊ぶ。	Y男とも絡み合ったり、蹴った り蹴られたりして一緒に遊ぶ。		意地悪をしている様子はどの子 にも見られず、 Y男も遊びを腐 喫しているようだったので、ハー ドな動きが多いが、 あまり注意 せず見まもることにする。
少し離れたところに立って見て いるが、そこでもポーズを取っ たりしている。	「Y君はまだ小さいから、強くしたらすぐ泣くかもしれへんで。」 「ちょっとそっちの方でみとき。」 Y男以外の子は絡み合って遊び を続け、楽しんでいる。	一人外されたY男の様子を見ま もる。	外されても Y 男はあまり気にしている様子もなく、むしろ、離れた場所にいても一緒に遊んでいる気分を味わい、楽しんでいるように見られる。

- ・全くの一人遊びから徐々に友達を意識し始めたようだ。 Y 男が大好きな戦いごっこに興味をしめしたので、教師はこのチャンスに何とか少しでも Y 男が遊びに参加出来るように援助したいと思い、男児たちに声をかけるが、 Y 男は乗ってこなかった。このときの Y 男には、遊びに参加することよりも、遊びを傍観することの方が必要だったようである。
- Y男は興味をもった活動でも「充電期間」を過ぎないと動かないようだ。 Y男が最も熟した気持ちになっているか、いま何を欲しているのかを見極め、それに対して援助していくことが必要であると考えさせられた。
- ・遊びにしても、身支度にしても、製作にしても、「Y君はまだ小さいから、手伝ってあげるわ。」「Y君はまだ小さいから、はさみもあんまり上手に使われへんねんなあ。」という友達の言葉が、教師には少し気になり始めた。親切にしたり、気にかけてくれたりすることは嬉しいのだが、"Y男は小さい子"という見方が間違っているのでは…と疑問に思うようになった。身支度を手伝ってもらうことも、友達との関わりの糸口になればと思っていたのだが、かえって"Y男は小さい子"というイメージを与えてしまったのかもしれない。 Y男のよさを認め、"Y男が出来るようになったこと"を強調して関わることによって、Y男の成長は勿論、クラスの子ども達のY男への見方にも心をかけて取り組んでいきたい。
- 3. 表-11友達への一方的な関わり: K男への関心(6月)

Y 男 の 姿	周りの幼児の姿	教師の援助	反省 • 省寨
・ K男のそばへ座り、ブロックで 遊ぶ。	・ K男は一人でブロック遊びを楽 しむ。		
ブロックで作った拳銃を使って K男と遊ぼうとするが、K男は 乗ってこない。	Y男にはあまり興味がないよう で一人ブロックで遊び続ける。	Y男とK男の様子を見まもる	Y男から興味を示し、言葉では ないが、自分から誘っている姿 に嬉しく思う。
しばらくして、ブロック遊びを やめたK男を見つけ、戦いごっ こをしようと突かかっていく。	K男は訳が分からず、「やめて。」 と言いY男から離れる。		
それでもY男はK男と遊びたく てかかっていく。	K男は數師に「Y君がたたいて くる。」と助けを求めてくる。		Y男とK男が仲良くし、お互いに良い影響を与えあえるといいのだが。
しばらくの間はK男と離れているが、またすぐにK男の側へ行き、抱きついたりしようとする。	一人で遊びたいのにY男がくっ ついてくるので困っている。	K男が困っているので、「K君は ブロックで遊びたいんだって。」 「戦いはしたくないんだって。」 とK男の気持ちをY男に伝える。	嫌な気分を味わわないよう、また Y男の事を誤解し、嫌いにならな

・ Y 男にとって、一人の気になる友達 K 男ができる。 K 男も Y 男に身支度を手伝ってくれたりと、とても親切にしてくれる。 K 男はどちらかというと、おとなしい方で、戦いごっこが嫌いで、ブロックを使ったり、女の子とおままごとをして遊んだりすることが好き。争いことが嫌いで、友達から嫌なことをされてもなかなか "イヤ"と言えず、また、こうしたい、ああしたいと自己主張もあまりするほうではなく、争いことを避けて遊ぶ姿が多く

見られる。

• Y男にとってK男は、集団生活をするうえでの良いお手本でもあり、友達と関わって遊ぶきっかけでもある。また、K男にとってY男は、今は少し迷惑な存在ではあるが、これをきっかけに、少しずつ自己主張も出来、"イヤ"と言えるようになればと思う。Y男はK男の気持ちには無頓着であるとはいえ、Y男が主体的に友達に関わっていこうとするのはよいが、K男が嫌な思いをしないよう、時にはY男にも注意をしながら二人の様子を見まもっていきたい。

4. 表-12友達との関わりの停滞:朝の身支度と園庭遊び(9月)

Y 男 の 姿	周りの幼児の姿	教師の援助	反省・省察
カバンをもったままで、着替え もまだ済ませていない。	身仕度を済ませ、自分の席に座っ ている。	Y男の身仕度を促し、先に出席 をとり始める。	
まだ、裏返しのスモックを片手 にタオルを掛けに行く。	園庭へ出て行く。	園庭で遊ぶことを子供たちに伝 える。	
何も答えず、タオルを掛ける。		「Y君、着替え出来た?」	
「いい。自分で出来る。」と言っ て、着替え始める。		「みんな、外へ遊びに行ったよ。 スモックのお着替え、 手伝おう か?」	1 学期には一度も聞いたことの ないY 男からの言葉だったので、 びっくりしたが、嬉しかった。
スモックの着替えに 5 分程かか り、ようやく終える。		手伝わず、励ましながら側で見 ている。	
無表情で担任の顔を見て、担任 と一緒に外へ出る。		「自分で出来てよかったね。」と 着めて、頭をなでる。 Y男と手 をつないで玄関まで行く。	教師は嬉しくて、誉めたのだが、 Y男の無表情に少し戸惑う。玄関 に行く間、たいした会話はなかっ たが、Y男の表情も明るく見えた。
靴は履き変えたがガラス戸の所 に立ったまま遊ぼうとしない。	それぞれ、好きな遊びを見つけ、 遊んでいる。		
何も答えず、誘いにも乗ってこ ない。		「Y君は、何をして遊ぶ?」と声 をかける。	
何かを見ながら、しばらく窓 ガ ラスの所で過ごす。		必要以上に声を掛けることをせず様子を見ることにする。	Y男は、友だちが遊んでいるの を傍観しながら何をしようかと 考えている様子なので、それを
砂場で一人で遊び始める。 スコッ ブを使って、小さな山をつくり、 穴を掘っている。			見極めるため、少し時間をあける。
隣の子の真似をしながら、穴を 掘る。		Y男の側で遊んでいるグループ に参加して遊ぶ。	
「いらない」と言い、 黙々と山 を作り、穴を掘る。		隣のグループで遊びながら、「お 碗やザルも使っていいよ。」と、 遊具を側に置く。	隣の子と同じ遊びが出来るよう にと思い、遊具を差し出してみる。
他の子が砂場で、川作りを始め たのをじっと見ている。	数人の子供たちが砂場で川を作 り水を一生懸命運んでいる。	しばらくの間、Y男の様子を見 守る。	Y男はきっと一緒に遊びたいの だろうと考える。
何も言わず、また山を作り、 穴 を掘っている。	「Y君も一緒にする?」とY男 を誘う。	少し時間を置いた後、川を作っていた子供たちに、 Y 男も仲間 に入れてくれるような声を掛け、 誘ってもらう。	

- 1学期には一人で着替えたことがほとんどなかった Y 男が、初めて「自分でする」と言ってくれた。いつも手伝ってくれていた友達が、今日は先に行ってしまったこともきっかけとなったのかもしれないが、 Y 男の意欲をみることが出来、とても嬉しかった。 また、 "一人でも出来るんだ"といった Y 男の自信も感じられた。 きっと夏休み中に家庭でも練習してくださっていたのだろうと思う。
- ・ Y男は、いつものように他の子どもたちの遊びを傍観した後、一人で砂遊びを始めたが、 隣の子どもたちが気になるようで真似をしながら遊んでいる。友達と関わるよい機会と思 い、遊具を差し出したが拒否され、隣の友達に誘ってもらうがこれも拒否された。このと き、 Y男にとっては、まだ、傍観が重要だったのかもしれない。また、教師も "Y男の遊 び"よりも、 Y男の "友達との関わり"の方を重視し過ぎていたため、 Y男の思いを理解 出来なかったのかもしれない。教師の思いが強すぎたようで、もう少しゆっくり接してゆ くべきであった。
- 5. 表-13主体的な関わりでの葛藤: K男とのトラブル (10~12月)

Y 男 の 姿	周りの幼児の姿	教師の援助	反省・省察
Y男が水筒をぶつけたから唱んだ、と答える。.	自分は何もして居ないのに、Y 男が背中を唱んできたと言う。	Y男の母親から、数日前に K 男が Y 男に背中を噛まれたと聞き、教師はこのことについて全く知らなかったので、子供たちにも事情を聴いた。 友達を噛んではいけないことを話し、注意した。 Y 男の母親にも連絡する。 K 男の母	が持っていた水筒がY男に当たってしまったらしい。 Y男とK男にお互いのわだかま
	,	親にも再度連絡し、今回の事情をY 男の母親にも連絡したことを伝え、 また、Y男はK男が好きで一緒に遊 びたいのだがうまく表現出来ない 事があることも伝える。	に気をつけて、しばらく様子を
• 一方的に K 男をたたきながら 追 いかけまわす。	と訴えて来る。	K男がY男に直接自分の気持ちを表現するよう促す。 「K君はY君に何もしていないの?」 「K君はY君にどうして欲しいの?」	えるよいチャンスだと考える。
[]	「Y君たたくな。」	「いやだったらいややって自分で言っておいで。先生がここで見ていてあげるから。」	
「」 「 うん。 」		「Y君、K君が何か言ってた?」 「たたかないでって言ってなかっ た?」	K男の気持ちがよく分かるよう Y男に話し、Y男も少し分かっ たようだ。
「ううん。」 「ううん。」		「Y君、たたかれるの好き?」 「K君もたたかれるのいやだって Y君がK君をたたいたら、K君は Y君のこと嫌いになるかもしれ へんよっそれでもいいの?」	
「うん。」		「K君と一緒に遊びたかったら、もうたたくのはやめとこうな。」	
・相変わらずK男に近寄って行っ て、K男に「あっちいって。」 と言われたり、叩かれたりする ことも多い。	K男がY男に対してやり返すと いう形で、Y男を追いかけたり するようになる。	K男にもY男にも叩いたりする ことについては、時々注意もす る。	
K男の反応がY男には嬉しくて めげずにますます近寄っていく。			

- ・K男は、Y男が主体的に関わりをもとうとした最初の友達であったが、このトラブルで K 男が Y 男のことを嫌いにならないだろうかと不安であった。もし水筒が当たったときに K 男が先に謝っていれば、また、もし水筒が当たったときに Y 男が言葉で表現していれば、 噛むことも噛まれることもなかったかもしれない。また、噛むことはいけないが、水筒が 当たったときの Y 男の痛さも理解したい。嫌なことを "イヤ" とはっきり言うことの大切 さを二人に分かってほしい。 Y 男にも K 男にも、お互いは成長するのに必要な存在だと思うので、今後も一緒に遊んでほしい。
- ・ K男が今までと違い、 Y 男に対しても言い返したり、やり返したりするようになった。始めは Y 男もびっくりしていたが、戦いごっこの大好きな Y 男は、かかってくる K 男と遊んでいるつもりで楽しんでいる。 K 男も今までとは違って、少し楽しんでいるようにもみえる。 お互いに相手の主張や気持ちが分かりだしたのだろうか。
- ・二人は互いに必要な存在であることを、保護者の方にも理解していただく必要がある。だが、水筒のトラブルの時、K男の母親にはあまり理解してもらえず、Y男とはあまり遊ばせたくないと言われる。嫌なことがあっても、K男は言い返したり出来ないことが心配のよう。その後、K男の変化について話すと、いじめられてはいないということと、"イヤ"と言えるようになったということに安心を示して下さり、今まで程Y男を意識されなくなった。一方、Y男の母親はあまり反応がなかったのが少し気がかりである。

6. 表-14主体的関わりの深まり:朝の身支度の様子・作品展製作(1・2月)

Y 男 の 姿	周りの幼児の姿	教師の援助	反省 • 省察
	朝の会があるため、登園した子 から自分で着替えを済ませ、園 庭へ出て行く。		
友達と会話したり、友達を観察 していたりするので着替えがな かなかすすまない。			せっかく自分で出来るようになってきたのだから、他の子と同じ ように頑張ってほしい。
「S (呼び捨て)、待って。」と答え、少し急いで着替えを始める。	S男が「Y君、一緒に行こう。」と 声を掛ける。		
「ううん、いらない。」		「Y君、先生は先に外へ行くけど 着替えを手伝おうか?」と聞く。	きっとS君の手前、自分でする と言ってくれるだろうと予想する。
「うん。」		「じゃあ、奢替えが出来たら降り てきてね。」 「S君、よろしくね。」	•
Y男はS男を含めた5人のグループに入る。	共同製作をするためのグループ を作る。	グループに入れない子がいない か確認する。	
「うん、いいよ。」と言って、セロチープを取りに行く。	家を作るための材料を探す。 「この箱をこうやって使ったらえ んとつになるよ。」 「Y君、セロテーブ取って来て。」		Y男は、友達に言われたように動く事が多いが、製作に十分参加し、楽しそうに活動しているように見える。

箱を押さえている。	「Y君、これくっつけるから、ちょっ と持ってて。」		
みんなと一緒に製作するため の材料を探す。	みんなで相談しながら、製作す るための材料を探す。	材料さがしのアドバイスをする。	Y君が相談に参加し、イメージ をふくらませて、自分の意見を 言っている事に嬉しく思う。ま
教師にすすめられ、ピールの			たこの5人の友達関係が対等で
キャップを見つける。			あることがうかがえる。
「これをここに付けたら屋根	「それいいなぁ、僕も─緒にする		
の模様になるよ。」	to₀ J		
「うんかっこいいやん。」	「これでいいとおもう?」		
「ホントや、階段や。」	「Y君見て、階段出来たよ。」		

- ・衣服の着脱など自分で出来るようにはなったが、ペースはまだまだ他の子よりも遅く時間がかかる。出来るだけY男のペースに合わせてあげたいとは思うが、全園児での活動となるとなかなか難しく、つい教師が手を出してしまいそうになるが、声をかけるだけにした。今回はS男がY男に声を掛けてくれたので、Y男には喜びになり、支度も急いでしようとした。Y男とS男は2学期後半頃から仲良く遊ぶようになり、S男はY男にとって大きな存在である。S男からY男に声を掛けたり、Y男がS男のことを呼び捨てにしたりする様子から、友達関係が出来てきたことを感じた。
- 2学期後半頃から友達と遊ぶ機会もぐんと増えたが、グループ作りにうまく入ることが出来るかどうか、とても心配だった。教師の心配もよそに、S男からも誘われ、すぐにグループを作ることが出来た。製作に入ると、初めのうちは友達から指示されることが多かったのが、自分の意見も言い、友達とも対等に、また、協力して取り組む姿が見られた。周りの子どもたちのY男に対する意識が少しずつ変わってきたようにも見えて嬉しかった。

<考察>

1. 1学期

入園当初、泣いて母親から離れず、身支度も一人では出来ず、園生活に慣れるのに時間がかかった Y男。まずは泣かずに登園出来るようにと、他のクラスの教師も協力しながら進めた。次に、園で遊ぶ楽しさが感じられると共に、基本的生活習慣についても一人で取り組めるように心掛けた。又、家庭訪問時、楽しそうにおしゃべりして走り回ったりしている姿や、母親から『一日中友達と外で元気に遊んでいる』との話から、園でも友達と遊べると感じた為、教師はおもちゃを手渡したりすることが多くなってしまった。少し焦り過ぎたと反省し、Y男の心に寄り添いながら、じっくり見守り、理解していかなければと思った。

その中で、"Y君はまだ小さい子"という印象を与えてしまったようである。友達がY男の身支度を手伝ってくれたり、気にかけてくれる気持ちも、Y男が友達と関わるきっかけになればと喜んでいたのだが、他の活動においても"小さいから出来ない""Y君には出来ないから手伝ってあげる"とY男の活動する場を奪っているようにも感じられた。又、"同じクラスの友達"としての意識より"小さい子"としての意識が強くなってきていることも気になった。

ようやく友達との関わりも見られるようになってきたので、Y男を認めることでY男の成長

はもちろんだが、クラスの子ども達の意識の持ち方、与え方にも心掛けて取り組んで行きたい と思う。

2. 2学期

2学期になり、基本的生活習慣は"自分でやってみよう"とする姿が見られ、一人での遊びから友達と遊ぶ姿が見られるようになってきた。しかし、まだまだ一人での遊びの場面も多い。そういうY男の姿を見て、Y男の遊びより友達との関わりの方を重視したため、教師の援助の空回りもあった。Y男をよく理解し、今何を思っているのだろう、どうしたいのだろうと心の動きを受け止め、教師の思いの先走りではなく、援助のタイミングを見極めて進めて行きたいと考えた。

自分の気持ちを言葉で表すのが苦手なため、友達との遊びの中で噛んだり蹴ったりのトラブルが起こった。友達とのトラブルの中で、言葉で表現することの大切さや友達の気持ちや思いを知らせ、たくさんの友達と関わって遊べるよう、またそうすることで、友達のY男への意識も "仲間"へと変わるように進めた。

3. 1年間を通じて

入園当初は、ただウロウロし遊ばず友達の遊びを見ていたY男。心の安定が出来ると、教師は早く友達と一緒に遊び、楽しい幼稚園生活を送らせようとの思いが先走り、Y男への援助が空回りになった。Y男は時間がかかっても自分自身が納得するまで動かない子であることを受け止めたうえでの働きかけが必要であった。Y男の発達の姿や内面理解を見極めたうえでの、タイミングが大切である。

Y男は、一人遊びから一緒に遊びたいちょっと気になるK男が出来、一方的な関わりの中でいろいろなトラブルが起こるようになった。その機会を捉えて教師は、お互いの子どもの気持ちを代弁し、気持ちを伝えた。この経験で相手の気持ちに気づいたり、自分の思いや気持ちを伝えるには、言葉で表現しなくてはならないことなどがわかり、又K男は、自分の意志を相手に伝えることが出来るようになった。関わりあいながら子ども達は、お互い影響しあい成長しているのがよく理解出来た。呼び捨てで呼び合う仲間が出来、同じ目的で活動し、自分の思いを伝えあってる姿が見られるようになった。

周りの友達の意識も "小さい子" から "クラスの仲間" へと少しづつ変わって行った。 当初、『Y男は何も出来ない子』とクラスの子どもに位置付けしたのは、教師のY男への日々接する姿を通してだと思う。直接子どもに関わる教師は、子どもにとって良きモデルでなければならない。

Ⅲ. 総合考察

集団生活の中で、自分らしさを発揮しながら友達と関わりを持ち幼稚園生活を送ろうとする と様々なトラブルや葛藤が起こる。教師や友達との関わりの中で子ども達が自分以外の存在を 知り、相手の気持ちに気づき又相手の気持ちになることが大切だと考え、いろいろな経験や体 験を通して自ら気づき、そして学んでいけるよう、機会をとらえて援助していった。

教師は子どもと共に生活しながら一人ひとりの子どもの心に寄り添い、子どもの言動や心の動きを温かく受け止め、一人ひとりの特性を見極めながら援助していくことが必要であると考える。

M男は、むつかしいことをいろいろ知っていること、また人前で発表するのが好きであること、そしておばけ・魔法等のM男独自の世界を持っていることや、母親の過保護・過干渉の影響等を見極めたうえでの援助が必要であった。 Y男は、時間がかかっても自分自身が納得するまで動かない子であることを受け止めたうえでの働きが必要であった。

同時に、子どもは、停滞や後退しながら一歩一歩成長していることと、一人ひとりの子ども の発達が同じでないことをふまえたうえで援助していくことも大切である。

教師は、M男のことをよく理解した上で援助したつもりであったが、行事などがあると目先のことばかり気になりその子に応じた援助をすることが出来ず、教師が焦る傾向が見られた。 Y男にしても、教師の早く友達と関わって楽しい幼稚園生活を送らせたいとの思いが先走りとなり、Y男への援助が空回りとなった。そうならないためには、その子を受け止めその子の特性を理解することが何よりも大切であると同時に、目先のことにとらわれない教師の心のゆとりが大切であった。

二人の子どもに対する教師の関わりから見られるように、一人ひとりの子どもに応じた援助をしていくには、今子どもは何を考え何を思っているか、また、どうしてそのような行動をするのか、何が育っているのだろうか等を洞察する教師の力が重要となってくる。そして子どもの人的環境となる教師は、良き子どものモデルとなるように感性豊かな人間として努力しなければならないと思う。

一方、子どもの成長にとって保護者の影響が大きいことは言うまでもない。教師は子どもを育てるだけでなく、保護者の啓蒙も教師の大切な役目であり、家庭との信頼関係を築きながら 共通理解を深めて行くことが非常に大切であると考えられた。

この研究を通して教師の役割の重要性を感じた。これからも園内研修、講師を招いての園内 研修、教師同士のカンファレンス、又機会あるごとに研修会に参加し、教師の質の向上に努力 したい。

Summary

Nara University Attached Kindergarten places great importance on education forcusing on the total personality of each individual child. This paper reports the experiences and the teachesrs' handring of two cases over one year of day-car: Student M. who, overindulged by the mother and quite self-centered, didn't care for others; and Student Y, who found it difficult to join into group activities. Especially noted are the two children's personalities, changes in their relationships with the other children during the year, and how the teachers contributed to their development.

What was considered most important in the program is that the teachers spent time together closely with the children, accepted them as they were, and empathized with them, building a relationship based on trust. Also contributing to children's development was the detailed educational consideration and educational support suiting each child, whose course of development differed greatly from each other.

To understand each child's unique characteristics during infancy, it is necessary to observe carefully, devote time to each child, and attend to each child with a relaxed attitude. At the same time, it is important to build a relationship with the parents or gurdians based on mutual understanding, and for both to understand the child and support his or her development.